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吃胎盘补身子最终还是流了产
记者调查发现，胎盘私下交易目前是笔“糊涂账”

本报记者 闫丽君 实习生 宋佳 鄢冬

一年前，几度流产的
市民赵女士为了补身子，

花高价吃了不少胎盘；一

年后，怀孕九月有余的她
却再次流产。伤心之余的
她问记者，在民间被神话
了的胎盘真有那么好吗？

为此，记者做了一次
调查，发现胎盘的身价虽
然一直再涨，但医生却对
胎盘的功效颇有微词。而
对于市面上胎盘的真伪及
胎盘买卖的监管，相关人
士也有一肚子话要说。

胎盘真有那么神吗？

许多医生对此并不认同
近日，家住福山区回

里镇的赵女士怀孕九个
多月再次流产，她很无奈

地告诉记者，以前她曾几

度流产，为了补补身子怀
上孩子，她一年前开始吃

了好几个鲜胎盘和紫河

车(干胎盘)，不料如今还
是没能如愿。

据了解，现在越来

越多的产妇生产之后

会把自己的胎盘带走，

或吃或送人。那么胎盘

到底有什么具体的功

效吗？日前记者采访了

相关人士。

在市区几家医院

的产科病房，记者随机
询问了十几位产妇及

其家人，大家纷纷表

示，家里老人都说胎盘

是一种中药，可以补气

养血，还能补肾、抗衰
老等，效果很好，要不
是老人让把胎盘带回
家，这种血淋淋的东西

一般是不会要的。

市区一家中药店

的药剂师韩女士说，在

中医学里，胎盘又称紫

河车，具有温肾，益精，

补气，养血的功效，与

其他中药配合可治疗

多种疑难病症。同时，

胎盘本身含有丰富的

蛋白质，对提高人体免

疫力有一定的作用。

而这种说法，让几位

常年坚守在妇产科一线

的医师却不敢苟同。其中

一位产科主任表示，其实

在西医看来，完成使命后

的胎盘就是医疗废弃物，

一般都会销毁。

“健康的人体胎盘

虽然有一定的药用价

值，但是处置不当的话，

还有可能成为疾病的传

染源。”这位主任说，“现

在民间的清炖、包饺子

等做法，根本达不到滋

补效果。”

而另一位产科主任

则表示，现在医院并不
主张病人食用胎盘。她
说，即使是产妇身体状

况很好，胎盘里也会存

在一些边缘细菌，食用

后对身体影响不好。尤

其是现在，物质生活都

很充裕了，胎盘里的很

多营养都可以在食物中

得到补充，完全没有必

要食用胎盘。

胎盘价格为啥疯涨？

民间的“大补”说法推波助澜
虽然医生认为没必

要用胎盘补身子，但民

间的传统观念以及中医

入药的需求，却让胎盘

交易形成了一个很大的

市场。

记者在淘宝网上看
到，烟台几个商家都在

出售胎盘及相关制品，

价格在 35元-495元不
等。记者走访市区几家

中药店也发现，一公斤
烘干的胎盘要价在480

元到800元不等，而一个

胎盘的要价大约为 8 0

元。据知情人士称，半年

前同样一个胎盘大约为
50元。

赵女士也告诉记

者，她一年前买胎盘时，

一公斤还不到300元，鲜

胎盘也不过100元一个。

可近日，记者在医院与

一位月嫂聊天时，她说

可以帮忙搞到新鲜的胎

盘，一个在200元左右，

好的要300元。

同是胎盘，为什么

价格相差这么大？赵女

士表示，她以前买胎盘

时有人告诉她，胎盘的

好坏和产妇的身体状况
有关，第一胎是男孩的

产妇胎盘，营养价值更

高一些。

对于逐年上涨的胎

盘价格，市区一家中药

店的老板告诉记者，现

在物价都在上涨，去年

以来各种中草药也相继

涨价，所以胎盘的价格

也就跟着上涨了。

记者从烟台市龙口
新世纪药业有限公司和

烟台国康中药有限公司

获悉，目前这两家公司

的胎盘货源都比较紧

张，一家已经没有货了。

“供应量的减少也带动

了胎盘价格的上涨。”市

药检所监督科主任车洪

勇表示。

既然药房和网络都在公

开买卖胎盘，那么这些正在

交易的胎盘从何而来？产妇

的胎盘又是如何流入市场的

呢？

在烟台某医院产房门

外，记者做了一个简单的抽

样调查，发现带走胎盘的产
妇和不要胎盘的产妇几乎各

占一半。而在不要胎盘的产
妇中，大部分都认为胎盘脏

兮兮的，不愿带回家，也不关

心自己胎盘的去向。“对呀，

我媳妇的胎盘呢？”这是2月
27日在产房外，一位被喜悦

冲昏头脑的父亲对记者发出

的疑问。

据了解，早在2005年，卫

生部就在《关于产妇分娩后

胎盘处理问题的批复》中明

确指出，胎盘归产妇所有，产
妇放弃或者捐献的，可以由

医疗机构进行处置。任何单

位和个人不得买卖胎盘。如

果胎盘可能造成传染病传播
的，医疗机构应当及时告知

产妇，并按照医疗废物进行

处置。

就这一点，记者咨询了

几家医院。市区两家大型医

院的产科医生均告诉记者，

对于产妇的胎盘，医院都严

格按照规定，当医疗废物装

袋焚烧了。市卫生监督所监

督四科的尤爱玲科长也表

示，他们每年都对医疗单位

进行检查，发现医院基本都

能将胎盘按照垃圾处理，并
没有发现倒卖现象存在。

既然产妇不要的胎盘都

被各医院作为废物处理了，

那么市面上正在销售的胎

盘，又是从哪里来的呢？对

此，烟台市药检所的相关工

作人员说，这些胎盘有可能

是产妇个人或家属私下交易

而来，但也不排除动物胎盘

滥竽充数。

这位工作人员指出，由

于目前对于胎盘的质检标准

还相对简单，只能检验几个

项目，根本分不出到底是人

的胎盘还是动物的胎盘，所
以市面上正在交易的胎盘并
不一定是真的。

山东同济律师事务所的

孙明律师认为，对于胎盘的

监管，目前法律还是有缺失
的。胎盘作为一种特殊的物，

虽然归产妇所有，但产妇的

所有权其实是一种带有限制

性的所有权，卫生部应当对

胎盘的买卖进一步明确规

范。

市面胎盘从何而来？

卫生部其实早已严禁交易


烟台市药检所工作人员说，市面上的胎盘不排除有动物的滥竽

充数。 记者 闫丽君 摄

吃胎盘补身子，

老一辈都这么说。
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